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Памяти Матфея (Мормыля)
Беседа с главным звонарем Свято-Троицкой 

Сергиевой лавры игуменом Антонием
12 лет назад закончилась, если можно так выразить-

ся, «эпоха отца Матфея». Мы все вспоминаем звучание 
этого коллектива. Всю атмосферу, которая сопровожда-
ла богослужебную жизнь в Троице-Сергиевой лавре во 
время служения отца Матфея.

 «У отца Матфея был абсолютный 
“молитвенный” слух»

Отец Антоний, хор 
отца Матфея – не про-
сто хор в прямом смыс-
ле этого слова? Это не-
что другое?..

– Отец Матфей – это 
редкий человек. Его та-
лант был дан ему от 
Бога. И этот талант он 
не закопал в землю, а 
преумножил. Он вос-
питал много поколений 
студентов, каждый из 
которых после выпуска 
нес с собой домой, на 
свой приход, частицу 
лаврского пения. Поэ-
тому когда мы приезжа-
ем на какой-то приход 
в любой, даже самой 
отдаленной точке стра-
ны, мы часто слышим 
что-то родное, лаврское. Это благодаря отцу Матфею. 
Отец Матфей был той свечой, которая горела и зажига-
ла сердца других любовью к пению, к молитве.

Таких дирижеров, каким был отец Матфей, бывает 
очень мало. Именно по своему таланту, потому что, в 
общем-то, управлять хором можно и обезьяну научить. 
А вот определенному чутью – чутью хорового пения (как 
должно прозвучать произведение) – не научишь: это та-
лант, данный от Бога.

Но для этого регент должен уметь молиться, потому 
что пение – это неотъемлемая часть молитвы. И когда 
мы слышим молитвенное, спокойное пение, нам, конеч-
но, приятно. Мы отдыхаем от всех житейских бурь, от 
суеты. Постоянно барахтаемся, барахтаемся в жизнен-
ном море и вдруг – заплываем в бухту. Заходим в Божий 
храм и пытаемся здесь отдохнуть от суеты. Но сегодня 
и в нем чаще всего мы слышим быстрое, торопливое пе-
ние. Никакой молитвы нет и в помине – лишь бы поско-
рее все «протараторить»… И, конечно, в этом случае не 
получаем утешения и успокоения. И уходим из храма 
тоже в суете.

Поэтому хоровое пение – это тоже очень важно. В 
первую очередь оно должно быть спокойным. И это как 
раз чутье дирижера – как должно звучать то или иное 
песнопение, какой должен быть ритм, какая скорость.

– Вспоминаются детские впечатления от хора отца 

Матфея. Было такое ощущение, что древняя пустыня, 
в которой жил преподобный Сергий, открывается тебе 
воочию. Когда во время богослужения в храм заходи-
ли иностранные делегации и слышали пение хора отца 
Матфея, они просто столбенели и не могли поверить, 
что группа людей может издавать такое звучание!.. У 
отца Матфея был абсолютный «молитвенный» слух. 
Наверное, и вправду молитва стояла для него на пер-
вом месте?

– Конечно! Регент – это, можно сказать, апостол, ко-
торый проповедует хоровым пением. И пусть даже ино-
гда люди не понимают, что поет хор, зато понимает их 

сердце, понимает душа. 
Поэтому у них невольно 
накатываются слезы…

Мне много расска-
зывали про регента Па-
триаршего хора Виктора 
Степановича Комарова, 
который нес послуша-
ние в Елоховском собо-
ре Москвы. Туда тоже 
часто люди заходили 
просто ради любопыт-
ства: посмотреть, что 
там происходит. И когда 
слышали пение церков-
ного хора, у них непро-
извольно начинали течь 
слезы. И потом они ста-
новились постоянными 
прихожанами этого хра-
ма.

То же самое бывало 
и в случае с отцом Матфеем. Таких личностей всегда 
было очень мало. Как правило, они не имели специаль-
ного музыкального образования. Они учились, но ни-
чего не заканчивали. Они просто впитывали в себя то, 
что им было необходимо. Это, в частности, Виктор Сте-
панович Комаров, Александр Васильевич Свешников. 
Последний тоже не был профессионалом, но обладал 
огромным талантом, данным ему от Бога.

Я всегда удивляюсь тем людям, которые поют в 
храме торопливо: например, «тарахтят» «Господи, 
помилуй». Побыстрее-побыстрее… Хор Свешникова 
исполнял народные песни как подлинные шедевры. 
Свешников говорил: «Песню вы должны спеть так, что-
бы публика ее не только слышала, но и видела!» Они 
и пели так в действительности…Соответственно, он и 
церковные песнопения исполнял так же. Например, 
«Всенощная» Рахманинова в его исполнении – это ше-
девр, который, в принципе, неповторим. И я удивляюсь: 
почему же сейчас не берут за образец некоторые хо-
ровые исполнения? Например, иконы мы копируем (XVI 
века, преподобного Андрея Рублева и другие). Почему 
же мы не хотим так же копировать песнопения? Чтобы 
хотя б немного приблизиться к исполнению наших вели-
ких предшественников, чтобы люди послушали и обре-
ли спокойствие на душе и помолились?..
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– Я думаю, советское прошлое истребило не только 
храмы и монастыри, но и традиции. Но люди все-таки 
жили воспоминаниями. Те, кто хорошо знал отца Мат-
фея, рассказывали, что он старался воссоединить разо-
рванную связь поколений. Он слушал, например, записи 
Хора донских казаков Сергея Жарова, хоры эмигрант-
ских регентов и старался подражать этим коллективам. 
Вам что-то известно об этом?

– Да, в том-то и дело, что у отца Матфея была воз-
можность учиться на наглядных примерах. Это были 
такие выдающиеся регенты, как Комаров, Матвеев, Жа-
ров, хор Киево-Печерской лавры. В Киеве тогда жил Ми-
хаил Петрович Гайдай, известный дирижер. Он все это 
слушал, впитывал. И хотя говорил, что «не строил ниче-
го на чужом фундаменте», тем не менее сформировал 
в себе некий стержень, который объединяет всех-всех 
дирижеров. Конечно, каждый из них звучит по-своему. 
Но общее у них – молитвенное, церковное исполнение. 
И это, конечно, является тем фундаментом, на котором 
все и строили свою хоровую работу.

К сожалению, сейчас молодежь не увлекается пе-
нием. Когда я управляю хором, то раздаю ноты (самые 
элементарные), которые пел отец Матфей. А певцы 
впервые их видят! Я им говорю: «Ну, вы хотя бы послу-
шайте диски с записями отца Матфея!» А им, видимо, 
даже неинтересно. Мне кажется, наша (не советская) 
действительность истребила традицию. Потому что 
в советские годы мы отстаивали свои убеждения со 
школьной скамьи и тем самым получали закалку для 
своей веры. А именно в постперестроечные годы, ког-
да произошел развал, с Запада хлынула к нам вся эта 
грязь – и началось некое «охлаждение» к подлинному. 
Люди стали увлекаться не тем, чем нужно. Мы стали за-
бывать свои корни, свою историю, своих предков, кото-
рые много что сделали для церковного пения. Поэтому, 
к сожалению, мы сталкиваемся с последствиями этого 
времени.

Сегодня в музыкальных учебных заведениях учат, 
к сожалению, не духу, а просто нотам, пению «по сет-
ке». Но этого быть не должно, потому что весь смысл 
пения заключается в том, чтобы ноты подстроить под 
текст. Текст в пении – на первом месте, а ноты – это 
уже вспомогательное средство для восприятия того или 
иного песнопения.

– Хотел бы добавить: мне кажется, парадокс совет-
ского времени заключается в том, что многие старые за-
писи тех же оперных произведений (например, в испол-
нении И.С. Козловского) часто походили на церковное 
пение. Например, в сцене соборования из фильма «Во-
йна и мир» звучит настоящий церковный хор, да какой! 
Все это сохранялось и воспитывалось.

Вы сказали, что текст был для отца Матфея на пер-
вом месте. Он действительно обращал огромное вни-
мание на текст, и дикция у всего хора была идеальная.

– Да. К сожалению, в настоящее время утрачена 
культура пения. Именно дикция. Отец Матфей требо-
вал четко произносить все гласные и согласные, чтобы 
текст был понятен. И этого, в принципе, требовали все 
дирижеры. Например, Комаров тоже добивался такой 
дикции, что всегда было понятно, о чем они поют, что 
исполняют. Сегодня певцы часто мямлят что-то невнят-
ное. Ну, если ты в храме бываешь постоянно, то уже 

знаешь, что поют. А многим приходящим людям та-

кое небрежное пение непонятно.
 Святейший патриарх Алексий (Симанский) говорил, 

что певцы уподобляются на богослужении ангелам на 
небе. 

Талант, данный Богом
– Я где-то читал, как один монах во сне услышал Хе-

рувимскую в ангельском исполнении, потом проснулся, 
попытался записать нотами, но у него ничего не вышло. 
А отцу Матфею удавалось приоткрыть эту завесу… Как 
говорят его ученики, пение его было настолько мощным, 
что даже «камни молились». А как все это достигалось? 
У него же не было музыкального образования, он все 
постигал самостоятельно, своим трудом?

– Да, у него была уникальная память. И особое 
чутье, талант регента. А если талант есть, то и учиться 
особенно не нужно. Он тут же схватывал на лету все 
необходимое. Поэтому то, что он создал, – пропущено 
через его душу, через его сердце. Это именно молитвен-
ный настрой, молитвенный дух всех песнопений. Этот 
дух всегда сопровождал его пение. Он никогда не по-
зволял себе спеть просто так, чтобы «только спеть». Он 
зажигал сердца других людей церковным пением.

Отец Матфей очень много трудился, например, пе-
реписывая ноты. В то время еще не было нужной техни-
ки, чтобы копировать

Очень важно, чтобы регент во время богослужения 
взаимодействовал со священником, чтобы служба со-
вершалась как бы по единой звуковой и ритмической 
канве. И я знаю, что отец Матфей и за диаконами сле-
дил, и за священниками, которые подавали возгласы…

Особый талант – именно слышать службу, уметь во-
время вступить, не затягивать. Например, во время Хе-
рувимской песни каждый священник по-разному служит 
(кто-то побыстрее, кто-то помедленнее), так что хору 
нужно подстраиваться. 

Старшая братия ему говорила: «Отец Матфей, ты 
уже слабеешь, кто же будет после тебя?» – Он отвечал: 
«Преподобный назначит…». Интересный был момент в 
2007 году: отец Матфей уже плохо себя чувствовал, по-
рой даже забывал, какое время суток, некоторых людей 
не узнавал. Многие тогда думали, что это уже все, кон-
чина близка. И наступило время, когда приблизилось 
событие объединения Матери-Церкви с Зарубежной 
Церковью. Откуда только взялись силы у отца Матфея! 
Он вдруг сразу ожил. Несмотря на то, что был тогда в ко-
ляске, стал ездить на спевки. Конечно, эти спевки были 
больше воспоминаниями прошлого (он все это со сле-
зами вспоминал). Но очевидцы, которые пели под его 
руководством во время богослужения в Храме Христа 
Спасителя, когда произошло объединение Церквей, го-
ворили, что управлял он прекрасно. А в 2009 году уже 
скончался… Но все тогда удивлялись: откуда только 
силы у него появились! Бог дал, видимо…

Помню один Крещенский сочельник. Пел хор отца 
Матфея – непередаваемые ощущения! А спустя много 
лет – такой же сочельник. Отец Матфей – и примерно 
семь-восемь семинаристов. И на удивление – эти во-
семь человек звучали удивительно! Я сопоставляю сей-
час эти две службы с разницей почти в 20 лет, с совер-
шенно разным составом певчих, и невольно задаюсь 
вопросом: как ему это удавалось?

 Это и есть именно тот талант, данный ему от Бога.

С игуменом Антонием (Зининым)
беседовал Николай Бульчук
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Советы новомучеников

Рассеянность пагубна в любом деле.
Представьте себе рассеянного водителя 

маршрутного такси или метро, рассеянного врача или 
чиновника, рассеянного учителя или клиента, который 
не может связать «два слова». Неприемлема рассеян-
ность за молитвой и богослужением.

Православная аскетика выработала правила «соби-
рания ума», или внимательной молитвы. Святые сво-
им подвигом старались воплотить их в жизнь. Причем 
обращали внимание не только на домашнюю молитву, 
но и на совместное богослужение. Как можно за Литур-
гией или всенощным бдением молиться так, чтобы это 
было угодно Богу и душе на пользу? Присмотримся к 
одному важному совету новомучеников – общенарод-
ному пению!

Изучая их наследие, письма, проповеди, вчитыва-
ясь в жития, мы часто замечаем, что архиереи-ново-
мученики пытались «оживить» храмовое богослужение 
в простых прихожанах. Удивительно, но именно ново-
мученики возродили ныне здравствующую традицию 
общенародного пения «Отче наш», «Символа веры» 
и «Богородице Дево, радуйся».

Сщмч. Андроник Пермский в своих письмах пока-
зывал непросвещенность и рассеянность прихожан 
за богослужением: переглядываются, смотрят друг на 
друга, рассеянно мотают головой. Его «Письма архие-
рея к иереям» дают наставления по «благообразию и 
чину» богослужения. Он пишет: «Поставить нужно за 
правило, чтобы привлекать к участию за богослу-
жением и самих молящихся, как в чтении, так и в 
пении. Еще лучше, чтобы пение было общим. Это, 
конечно, затруднительно будет вначале, ибо пре-
жде всего молящиеся от непривычки будут стес-
няться петь, будут и путать. Но всему учатся и ко 
всему привыкают. Так и в данном святом деле. Но 
когда привыкнут и войдут во вкус, а это непремен-
но будет, то никогда уже не отстанут от церковного 
пения. Народу общее пение весьма нравится, как 
об этом свидетельствуют все случаи заведения 
его».

О сщмч. Кирилле (Смирнове) рассказывают, что он 
постепенно начинал вводить пение всем храмом. При-
чем начинал с соборного храма и с первой Литургии на 
новой кафедре. Очевидец передает общение нового 
архиерея со своей паствой после запричастного сти-
ха: «Как только владыка разоблачился и в мантии, 
с посохом в руках, вышел на амвон, преподав об-
щее благословение, он обратился к предстоящим 
с предложением пропеть тропарь праздника ‟Ра-
дуйся, Благодатная Богородице Дево”. Очевидно, 
тропарь этот известен немногим, почему и в пении 
приняли участие немногие. Тогда владыка, заме-
тив, что не хорошо не знать тропаря праздника, 
внятно и членораздельно прочел его несколько 
раз, предварительно разъяснив его содержание, 
затем последовательно предложил пропеть его раз 
пять, и в последний раз в пении приняло участие 
уже большинство молящихся».

Такие нововведения были во многих епархиях, во 

многих храмах, и, конечно, встречались противники. В 
начале ХХ века в печати развернулась огромная поле-
мика: следует ли в храме петь только профессионалам 
или стремиться к общенародному пению. Сщмч. Ве-
ниамин (Воскресенский) в этой полемике становился 
на сторону общинного славословия. Он говорил, что 
случается в деревенском храме в глуши услышать ме-
лодию, которая отдает такой силой чувства, на кои не 
променяешь иной самой модной нотной мелодии на-
шего времени.

Следует отметить, что новомученики боролись не 
с концертным исполнением богослужения, а за духов-
ное возрождение в храме, за внимание на службе, за 
молитвенный дух, что невозможно стяжать, когда ты 
просто слушающий, а не поющий Богу. Прпмч. Лев 
(Егоров), один из руководителей Александро-Невско-
го братства, на допросе 27 июня 1922 года указал, что 
среди целей братства были возрождение церковного 
богослужения и реформа церковного пения. Братство 
популяризировало «пение по обиходу», чтобы «народ 
легко мог петь с нами».

Сщмч. Василий (Зеленцов), епископ Прилукский 
учил паству молиться так, чтобы никого и ничего не 
замечать во время молитвы, он вводил общенародное 
пение во время служб, проводил духовные беседы по 
воскресным дням. Сщмч. Петр (Зверев) поощрял на-
родное пение на службе. Призывал вводить его во всех 
храмах епархии.

Пение Богу всем храмом создает особое молитвен-
ное пространство, настраивает на духовный лад, вво-
дит в мир ангельский. Клирос называют «ангельским 
местом», а певчих – Ангелами, потому что хвалят Бога. 
Новомученики пытались весь храм уподобить Небу и 
всех прихожан приобщить к ангельскому лику. Неудиви-
тельно, что душа после таких служб становится более 
восприимчивой к вещам духовным. Так, сщмч. Влади-
мир (Богоявленский) после акафистов с всенародным 
пением благословлял устраивать беседы с паствой на 
религиозно-нравственные темы. По окончании беседы 
раздавались всем брошюры на различные темы.

Связь между духовным пением и духовным образо-
ванием прослеживается и в действиях сщмч. Кирилла 
(Смирнова). Первое, что он вводил после назначения 
на новую кафедру: всенародное пение во время бого-
служения и внебогослужебные катехизаторские бесе-
ды. Духовные чада замечали, что вскоре общенарод-
ное пение в стройности могло сравниться с хоровым, 
но в духовном влиянии на молящихся значительно 
превосходило его. Прихожане, выходя из храма после 
такого богослужения, восклицали: «Господи! Как хо-
рошо! Какого архипастыря сподобились мы иметь. 
Дай Бог, чтобы он пожил среди нас подольше».

Само богослужение несет катехизаторскую силу. 
Красными нитями догматов пронизывается оно. Вся 
вера раскрывается на службе. Нельзя, чтобы народ 
был сторонним зрителем таинства веры. Сщмч. Андро-
ник говорил, что богослужение должно нести просве-
тительскую миссию. Поэтому необходимо, чтобы все 
молящиеся знали и понимали песнопения и тексты. 
Все лики святых будут помогать пастырю, который 
возревнует о таком чине богослужения. «Через бого-
служение истовое, торжественное, благоговейное 

Как победить рассеянность на Богослужении
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Митр. Антоний: Есть у ко-
го-нибудь из вас опыт пе-

ния молитв с детьми?
Из зала: Мой ребенок стесняет-

ся сам петь…
М.А: Знаете, я всегда пел фаль-

шиво и нашел утешение в одном: 
как ни страшно, если ты поешь 
фальшивые ноты, но от сердца, 
Бог слышит только правильные. 
Поэтому, конечно с одной стороны, 
в пении лучше не фальшивить. Но 
даже если вы поете не особенно 
замечательно, но от сердца, то ре-
бенок воспримет то, что от сердца, 
больше чем конкретные ноты. 

И мне кажется, что петь молит-
вы с ребенком так, чтобы он в это 
пение, в эти мелодию врос и эти 
слова воспринял в контексте всей 
красоты пения, может сыграть 
большую роль. У меня был один 

интересный и очень тронувший 
меня опыт.

У нас был старик один здесь, 
Федоров. Он пел в церкви с дет-
ства, любил и умел петь. В ка-
кой-то момент он заболел раком 
и стал умирать. Я его навещал. В 
начале я служил молебен, и он пел 
этот молебен. Потом я служил мо-
лебен и старался как-то петь, а он 
поддерживал меня своим пением. 
Потом он не мог больше петь. А по-
том настал момент, когда я пришел 
в больницу и мне старшая сестра 
говорит: 

«Зачем вы сегодня пришли? Он 
без сознания, до него ничего сей-
час не доходит». 

Я к нему пошел, и была такая 
картина: он лежал совершенно без 
сознания, и рядом с ним были жена 
и дочь, которые в течение всей его 

О опыте пения с детьми

воспитывалась в вере вся наша древняя Русь, 
когда когда школьное просвещение было слабо и 
условия жизни были далеко не содействовавшими 
просвещению. Кроме того, ведь все богослужение, 
весь чин его, все молитвы и песнопения его – это 
есть творение богомудрых людей, в молитве и ду-
ховном подвиге проводивших жизнь, Господу уго-
дивших и душу свою набожную и богопреданную 
вложивших в эти свои творения. Значит, их свя-
тыми молитвами, их устами, вместе с их душами 
и молящиеся молятся в церкви за богослужением. 
А вместе с тем и самый Дух Божий сходит к душам 
так молящихся».

Касаясь богослужебной практики при введении об-
щенародного пения, сщмч. Андроник советовал свя-
щенникам использовать знаменные распевы, он считал 
их самыми лучшими. «Начать нужно со всем извест-
ных молитв и кончить тем, чтобы всё богослуже-
ние вместе с канонархом исполнялось самими при-
хожанами». И это было именно то, что позволяло 
верным быть «едиными усты и единым сердцем».

Интересно, что священномучеником описана посте-
пенная и простая методика введения общенародного 
пения. Общим пением «руководить может всякий, 
знающий простое пение, и пусть такой явится для 
народа лишь запевалой, после предварительного 
объяснения этого дела и приглашения со стороны 
священника. Начинать нужно с простейших молитв 
и песнопений: Верую, Отче наш, Богородице, екте-
нии и т. д., прибавляя по мере опыта. А потом мож-
но будет приступить и к пению на гласы стихир».

Владыка-мученик в народном пении видел больше 
чем поднятие духа за богослужением. В нем он видел 
силу нравственную, укоренение в православии, осозна-
ние себя чадом Церкви. «Таким путем и в жизнь пой-
дут церковные песнопения, в старину заполнявшие 
жизнь народную; и теперь они вытеснят собою все 

грязные расплодившиеся в народе песни мирские; 
научат и благоговению в самом поведении. А ког-
да это дело разовьется и к народу привьется, тогда 
православные уже не пойдут на зазывные соблаз-
ны разных сектантов... Им будет родным, дорогим 
и понятным и бодрящим душу свое православное 
богослужение. Эта великая сила в наших руках... 
Таким же путем общенародного пения создастся и 
общая сосредоточенность в молитве, которой ча-
сто не бывает при пении платных певчих с их воз-
можной безучастностью к распеваемому. Затем, та-
ким порядком народ будет ближе вникать в смысл 
церковных песнопений и естественно заучит и са-
мые молитвы, распевая их за другими, а особен-
но, если бы устроить пение с канонархом. И какое 
воодушевление тогда создается у всех молящихся! 
Подлинно им не захочется и уйти из храма, в кото-
ром они так воспевали дивного во Святых Бога и к 
Нему востекали своею душой».

Алгоритм введения общенародного пения простой: 
подучить главных руководителей диаконов и псалом-
щиков при необходимости создать краткосрочные 
курсы. Пение должно быть простое, особенно обще-
народное. Создать детский хор и народный хор – вы-
учить песнопения и постепенно вводить в храме за 
богослужением, на котором присутствуют уже и дети, 
и взрослые. Также можно разучивать песнопения с мо-
лящимися на дополнительных внебогослужебных про-
светительских беседах.

Опыт новомучеников, обладающих колоссальным 
духовным богатством, для нас слишком велик, чтобы к 
нему не прислушиваться. Заметим, что в современных 
храмах, где введено народное пение, вводят две Ли-
тургии – одна с профессиональным хором, куда могут 
прийти не желающие по тем или иным причинам уча-
ствовать на Литургии с народным пением.

Иерей Андрей Гавриленко
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Довольно часто в человеке нет какой-то перма-
нентной стабильности. Это касается как внеш-

ней нашей жизни, так и внутренней.
На нас воздействует огромное количество факто-

ров.
Мы частенько метаемся, что-то вспоминаем, что-то 

забываем. Одних целей достигаем, другие – теряем. 
Постоянно боремся со своими недостатками, но в то 
же время нередко и проигрываем в этой борьбе. Пада-
ем и встаем, радуемся и унываем. Двигаемся вперед, 
но при этом не выдерживаем искушения и все равно 
оглядываемся назад. Так и проходит наша жизнь. По-
тому, надеюсь, что я не погрешу, если скажу, что прит-
ча Христа «о сеятеле» (Лк. 8:5-15), которая читается в 
воскресный день 31 октября, целиком про нас.

Содержание притчи нам хорошо знакомо, тем бо-
лее что Сам Спаситель ее растолковал. Напомним, что 
при засевании семенем, или Словом Божьим, возни-
кает четыре различных условия для его возрастания: 
при дороге, на камне, между бурьяном и в плодород-
ной почве. Соответственно, кажется, что ровно таким 
же образом возникает, возрастает или погибает вера в 
человеке, т. е. всех людей, услышавших Благую Весть, 
условно можно разделить на четыре типа ее усвоения 
в зависимости от «качества» души. Тогда возникает 
вопрос: а где в этом разделении, собственно, мое ме-
сто? С одной стороны, мы все действительно созна-
тельные христиане, потому должны воплощать в себе 
образ плодородной почвы. Но с другой – никто из нас 
не может назвать себя хорошим христианином и най-
дет в себе признаки гибели слова Божьего независимо 
от причин. Это как с темпераментом: не бывает ведь 
чистых сангвиников, флегматиков, холериков или ме-
ланхоликов, а каждый человек совмещает в себе, пусть 
и различных пропорциях, черты того или иного вида. 
Но если темперамент –это нечто врожденное, что мы 
не выбираем, то в отношении восприятия евангельских 

истин многое зависит от нас самих. Сохраняется остро-
та, а оттого и тяжесть, и трагичность, и ответственность 
выбора.

Итак, первое, о чем говорит Христос, что семя, упав-
шее при дороге, «суть слушающие, к которым потом 
приходит диавол и уносит слово из сердца их, чтобы 
они не уверовали и не спаслись» (Лк. 8: 12). Неверу-
ющими мы себя не назовем, но только где реальные 
проявления нашей веры? Где результат веры? Если мы 
не относим себя к тем, кто «верит в душе», если такое 
отношение считаем профанацией веры, то должны как-
то отличаться от общего суеверного населения нашей 
страны. Когда развалился Советский Союз и у людей 
образовался духовный вакуум, когда народ хлынул в 
храмы за крещением, освящением корзинок, домов и 
машин – началась массовая ролевая игра в религию 
не имевшая ничего общего с подлинной религиозно-
стью. Сформировался целый пласт людей, которых мы 
стали называть «нецерковными», хотя в каноническом 
праве нет, и никогда не было такого термина. Им мы 
обозначаем нонсенс – крещеных людей, своей жизнью 
фактически засвидетельствовавших нахождение вне 
Церкви, ищущих, как сказал бы Клайв Льюис, «карман-
ного» Бога, Которого можно «доставать» лишь в удоб-
ные для этого моменты. Но давайте еще подумаем, не 
коснулась ли эта ролевая игра и нас с вами? Насколько 
у нас правильно расставлены акценты в духовной жиз-
ни? Спаситель говорит, что диавол уносит слово Божье 
из сердца человека, а кто его туда пропустил? Мы не 
бесноватые, но в моменты осознанного совершения 
греха, когда мы отдаемся ему, проходим точку невоз-
врата, теряем возможность сопротивления и контроля, 
на какое-то время действительно становимся одержи-
мыми. Эти мгновения слабости являются мгновениями 
контакта со злом.

Иногда диавол может создавать для нас иллюзию 
нравственного и духовного прогресса, но он обязатель-

болезни отсутствовали, только успели приехать из Япо-
нии. Они сидели и плакали, потому что даже простить-
ся с ним не могли. Я вспомнил разные вещи, которые 
слыхал, и им сказал: «Знаете что, сядьте рядом, совсем 
близко к нему, и я попробую его вернуть к сознанию». 

Я стал на колени рядом с ним и стал петь песнопе-
ния Страстной седмицы. И мы увидели, как сознание 
в нем из каких-то глубин, куда оно ушло, начало под-
ниматься, и в какой-то момент он открыл глаза. Я ему 
говорю: 

«Павел Васильевич, Вы умираете. Здесь Ваша дочь 
и Ваша жена — проститесь!» 

И они простились, а потом я ему сказал: «А теперь 
умрите спокойно», и его перекрестил. И он ушел из со-
знания в вечную жизнь. 

Это меня на всю жизнь поразило — что эти песнопе-
ния, которые он пел с семилетнего возраста в церкви, 
так переплелись с ним, что смогли его вернуть на зем-
лю и вместе с этим перенести в вечность.

Так что если вы можете с детьми петь, чтобы они с 
радостью просто пели молитвы — пойте. Потому что 
может случиться, что рано или поздно, не в таком тра-

гическом, но в каком-то контексте это им даст возмож-
ность выжить.

Иногда у тебя не хватает силы на слова, а мелодия 
поется как бы внутри. Для слов нужна сосредоточен-
ность, нужно за них держаться, нужно внимание. А ког-
да чувствуешь, что у тебя никаких сил нет, что никаким 
образом внимание не соберешь, то мелодия все-таки 
остается. И за мелодией слова продолжают жить, и че-
рез мелодию к словам можно дойти, когда через слова 
никуда не доходишь, потому что до слов-то не добрать-
ся. Так что это очень важно. 

Если вы можете, пойте с детьми ту или другую мо-
литву. Есть простые молитвы,— «Отче наш», «Богоро-
дице Дево», «Достойно есть» и те или другие молитвы 
из богослужения, которые, во-первых, доступны ребен-
ку, и во-вторых, которые можно спеть.

Из книги митрополита 
Антония Сурожского «Брак и Семья». 

Беседы с родителями в Лондонском приходе, 
1996 год.

Притча о сеятеле: четыре аспекта духовной жизни каждого из нас
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Протоиерей Владимир Долгих
но потребует за это плату, а ошибка начинается ров-
но в тот момент, когда в духовной жизни неправильно 
расставляются приоритеты. В Церкви мы бывает ищем 
какие-то варианты собственной реализации, закрыва-
ем детские душевные травмы, находим единомышлен-
ников и т.д., т.е. делаем многое, но не ищем Христа. Да, 
Он присутствует в нашей жизни, однако не на первом 
месте. И здесь снова хочется вспомнить Льюиса, ска-
завшего, что диавол может помочь нам избавиться от 
многих пороков, но взамен даст гордыню; он излечит от 
насморка, но взрастит раковую 
опухоль.

Следующее семя, упавшее 
в каменистую почву, относится 
к тем, «которые, когда услышат 
слово, с радостью принимают, 
но которые не имеют корня, и 
временем веруют, а во время 
искушения отпадают» (Лк. 8:13). 
Разве не было у нас в жизни та-
ких моментов? Разве мы можем 
сказать, что свет веры всегда 
освящал каждый момент нашего 
бытия? Как писал отец Георгий 
Чистяков, прослуживший нема-
ло лет в хосписе и сам умерший 
от онкологии, легко верить, ког-
да ты идешь по полю, смотришь 
на прекрасную природу вокруг, 
на чистое небо и сочную зеле-
ную траву, когда само мирозда-
ние «шепчет» о своем Творце. 
Но совсем другое дело верить, 
когда ты стоишь у гроба малень-
кого, невинного ребенка, ви-
дишь отчаяние и неутешитель-
ные слезы его родителей. Это 
буря – буря, способная снести 
незакаленную веру, перевер-
нуть ее и обратить в глубокую 
обиду на Бога и на весь мир. Но 
отец Георгий устоял, он писал, 
что никогда не ощущал такой близости Христа как во 
время столь трагичных похорон. Главное помнить, что 
через страдания мы не идем к Спасителю, стоящему за 
страданием, а преодолеваем страдания вместе с Ним. 
Только при таком отношении вера станет настоящим и 
твердым фундаментом нашей жизни. Искушения могут 
быть разными, но даже при относительно небольших 
проблемах мы нередко опускаем руки. Чувство страха, 
нервозности или тревоги будто парализует не столько 
тело, сколько ум. В такие моменты усилить бы молитву, 
а мы, наоборот, только «проседаем». Мысли о пробле-
мах заполняют голову, а решимости сконцентрировать-
ся, взять себя в руки и сделать то, что нужно не хвата-
ет. В такие моменты, пусть и временно, но мы все-таки 
теряем веру.

Следующее семя падает среди терний, это относит-
ся к тем, «которые слушают слово, но, отходя, за-
ботами, богатством и наслаждениями житейскими 
подавляются и не приносят плода» (Лк. 8:14). Здесь, 
думаю, что каждый уже отчетливо видит себя. Если в 

предыдущем случае веру потрясают какие-то более 
или менее серьезные испытания, которые действуют 
продолжительный срок, но нечасто, то повседневного 
«бурьяна» хватает всегда. Мы еще люди традиции, но 
мы еще и члены современного общества, потому идеи 
модерна и постмодерна не могли в нас никак не отраз-
иться. В модерне был удален трансцендентный слой 
мира, удалена сфера духа и остались лишь утилитар-
ные цели и устремления. В постмодерне человек пол-
ностью оторван от своих культурных, народных, исто-

рических и духовный корней. Он 
вброшен в мир, где ничего не 
ценно, где последнюю и един-
ственную ценность сохраняют 
лишь его собственные желания, 
не зависимо от их качества и со-
держания. Об этом писал еще в 
начале XIX века немецкий фило-
соф Макс Штирнер, названный 
«апостолом эгоизма». Но тогда 
он был одинок в своих идеях, а 
сегодня их воплощение можно 
наблюдать буквально повсе-
местно. Даже утилитаризм пере-
стал быть целью, а превратился 
в промежуточное звено на пути 
к самому грубому гедонизму, 
т.е. общественная польза ста-
ла ценной лишь настолько, на-
сколько она способствует дости-
жению удовольствия. Мы многое 
критикуем в современном мире, 
но давайте не будем лукавить 
и признаемся, что каждому из 
нас хочется пожить хорошо, и 
как только мы нашей «хотелке» 
даем волю, она разрастается 
до довольно крупных размеров. 
Как только купишь одно, сразу 
хочется другое, как только до-
стигнешь одного, тут же хочется 
большего. Житейские желания, 

не освещенные духовным опытом, приводят к забве-
нию о вере. В этом мы постоянно каемся, но все равно 
постоянно возвращаемся к одному и тому же.

Наконец, семя, упавшее в плодородную землю, от-
носится к тем, кто «услышав слово, хранят его в до-
бром и чистом сердце и приносят плод в терпении» (Лк. 
8:15). Это жизнь под «прожектором» Евангелия. Это 
«прожектор» не «полицейского» Бога, выискивающего 
в нас недостатки, а «прожектор» любви, которую мож-
но принять лишь добровольно. Вокруг непроглядная, 
но такая манящая и комфортная тьма. До времени в 
ней можно безболезненно спрятаться, но платить все 
равно придется. Жизнь в евангельском свете трудна, 
некомфортна, требует постоянных усилий и трудов, но 
это жизнь свободного человека. Бремя свободы нелег-
ко, но оно того стоит. В конце концов, сохраняя слово 
Божье и принося плоды по силе, мы однозначно обре-
тем разрешение всех наших проблем, утешение горе-
стей, растворение болей и долгожданный мир в Боге и 
с Богом.
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Что есть Рай Христов и как 
возлюбить ближнего?

Как свои и чужие грехи выкупить и можно ли лю-
бить, не ненавидя? Великие истины от «учителя 

Церкви» – Ф. М. Достоевского в год 200-летия писателя.
Ибо тайна бытия человеческого не в том, чтобы 

только жить,
а в том, для чего жить. Без твёрдого представ-

ления себе,
для чего ему жить, человек не согласится жить и 

скорей истребит себя,
чем останется на земле, хотя бы кругом его всё 

были хлебы.

Ф. М. Достоевский

Вопрос смысла земного бытия и тайны человека 
может быть решен только в плоскости духовной, 

о «качестве» же жизни и ежеминутном выборе между 
добром и злом на духовном поле битвы, где «дьявол 
с Богом борются», приходится задумываться в каждо-
дневных реалиях опошленной нами самими действи-
тельности. Пленительные страсти и пороки, падение 
и пути к воскрешению являют собой предмет класси-
ческой русской литературы. Не случайно митрополит 
Антоний (Храповицкий), основатель и Первоиерарх 
Русской Православной Церкви Заграницей, советовал 
духовным чадам: «Прежде всего Библия, потом цер-
ковный Устав, а на третьем месте Достоевский».

Проблема разъединения людей, построения нрав-
ственных основ общественного уклада освещена в 
рассказе «Сон смешного человека», опубликованном 
в «Дневнике писателя» за 1877 год. Фантастическим 
рассказ назван еще и потому, что идея создания иде-
ального социума, в основе которого любовь, невыпол-
нима. Исследователь В. Н. Захаров справедливо отме-
чает, что парадокс Достоевского обнажает духовное 
неблагополучие общества, где «истина фантастична» 
и «реальнее пошлой действительности». Главную суть 
этого рассказа-притчи о гнете человеческой природы, 
об ублажении собственного «Я» и достижении «рая 

Христова» на земле автор изложил в «Записной книж-
ке» 1864 г.: «Возлюбить человека, как самого себя, по 
заповеди Христовой, – невозможно. Закон личности на 
земле связывает. Я препятствует. Один Христос мог, 
но Христос был вековечный от века идеал, к которому 
стремится и по закону природы должен стремиться че-
ловек. Между тем после появления Христа как идеала 
человека во плоти стало ясно как день, что высочай-
шее, последнее развитие личности именно и должно 
дойти до того (в самом конце развития, в самом пун-
кте достижения цели), чтоб человек нашел, сознал и 
всей силой своей природы убедился, что высочайшее 
употребление, которое может сделать человек из своей 
личности, из полноты развития своего я, – это как бы 
уничтожить это я, отдать его целиком всем и каждому 

безраздельно и беззаветно. И это вели-
чайшее счастие. Таким образом, закон 
я сливается с законом гуманизма, и в 
слитии, оба, и я и все (по-видимому, две 
крайние противоположности), взаимно 
уничтоженные друг для друга, в то же са-
мое время достигают и высшей цели сво-
его индивидуального развития каждый 
особо. Это-то и есть рай Христов» (вы-
делено нами. – Н. С.). Весь мир Божий, 
согласно автору, даже усеянный людски-
ми грехами – страданиями того, кто сбил-
ся с пути Истины, скорбями и теснотами 
души, есть «раем», и познать его можно 
лишь путем исполнения закона Господа.

Единение людей, по мнению Досто-
евского, базируется на любви как онто-
логической связывающей силе. Крах же 
общества вызван вмешательством на-
чала свободы как стихии, побуждающей 

индивида нарушить установленные рамки. Писатель 
отчетливо освещает диалектику альтер эго и любви 
как динамического компонента внутренней сущности 
человека: свобода одного не подчиняется свободе дру-
гого, вследствие чего возникает разрушение личност-
ных начал и распад союза двух. В этом и заключается 
трагедийность любви. Ее проявления в результате при-
обретают такие формулировки: «На нашей земле мы 
истинно можем любить лишь с мучением и толь-
ко через мучение. Мы иначе не умеем любить и 
не знаем иной любви»; «Зачем не могу любить их, 
не ненавидя их?». Данные идеи кочуют из романа в 
роман классика в различных универсальных формах: 
«По-моему, человек создан с физическою невоз-
можностью любить своего  ближнего. Тут какая-то 
ошибка в словах с самого начала, и ‟любовь к че-
ловечеству” надо понимать лишь к тому  человече-
ству, которое ты же сам и создал в душе своей (дру-
гими словами, себя самого создал и к себе самому 
любовь) и которого, поэтому, никогда и не будет 
на самом деле» («Подросток»); «Можно ли любить 
всех, всех людей, всех своих ближних, – я часто за-
давала себе этот вопрос? Конечно, нет, и даже не-
естественно. В отвлеченной любви к человечеству 
любишь почти всегда одного себя» («Идиот»).

О типах любви
Осмысление любви в «Идиоте» представлено в 

Наталья Сквира



8

виде типологии. Из записных книжек писателя узна-
ем, что в романе три любви: «1) Страстно-непосред-
ственная любовь – Рогожин. 2) Любовь из тщеславия 
– Ганя. 3) Любовь христианская – Князь». «Двойствен-
ность» натуры Мышкина, его «дионисийская стихия» 
(Н. Бердяев), универсальная любовь-сочувство и са-
мопожертвование ради ближнего нивелируют понятие 
любви, свойственное человеку земному. Поэтому Ев-
гений Павлович в романе резюмирует: «Знаете ли что, 
бедный мой князь: вернее всего, что вы ни ту, ни дру-
гую никогда не любили!». И действительно, Мышкин по 
своей христоподобной природе силен прежде всего в 
«ангельской», а не мирской любви как к Аглае Епанчи-
ной, так и к Анастасии Филипповне.

Антихристианская (социальная – по Достоевскому) 
любовь детально осмыслена писателем в «Лeгeнде о 
Beликoм инквизиторе»: «…Великий инквизитор есть, в 
сущности, сам атеист. Смысл тот, что если исказишь 
Христову веру, соединив ее с целями мира сего, то 
разом утратится и весь смысл христианства, ум не-
сомненно должен впасть в безверие, вместо великого 
Христова идеала созиждется лишь новая Вавилонская 
башня. Высокий взгляд христианства на человечество 
понижается до взгляда как бы на звериное стадо, и под 
видом социальной любви к человечеству является уже 
не замаскированное презрение к нему». В мире Вели-
кого инквизитора нет любви Христа, а Его поцелуй в 
канве фабулы как нельзя лучше раскрывает саму суть 
христианства. Конечно, следует учитывать и проблем-
ный аспект «обмирщения»/огосударствления католи-
чества, на который болезненно реагировали как Гоголь, 
так и Достоевский. Отсюда однозначный «приговор» 
писателя о том, что Великий инквизитор – порождение 
католичества и не характерно для православия.

Автор «Братьев Карамазовых», христианского ме-
таромана, ратует за смирение, ведь это единственный 
путь человека, тоскующего по раю, к истинной христи-
анской любви: «Любите человека и во грехе его, ибо 
сие уж подобие божеской любви и есть верх любви на 
земле. Любите все создание Божие… Будешь любить 
всякую вещь и тайну Божию постигнешь в вещах… И 
полюбишь наконец весь мир уже всецелою, всемир-
ною любовью». Вот отчего Иван, у которого «Бога нет. 
У него идея», сознается Алеше: «Я никогда не мог по-
нять, как можно любить своих ближних», а старец Зо-
сима определяет ад как «страдание о том, что нельзя 
уже более любить».

«Любовью всё покупается, всё спасается». Лю-
бовь деятельная и мечтательная

Достоевский утверждает непростую, но эффектив-
ную в отличие от любви мечтательной деятельную лю-
бовь, благодаря которой возможно спасение: «…Лю-
бовь деятельная сравнительно с мечтательною есть 
дело жестокое и устрашающее. Любовь мечтательная 
жаждет подвига скорого, быстро удовлетворимого и 
чтобы все на него глядели. Тут действительно доходит 
до того, что даже и жизнь отдают, только бы не продли-
лось долго, а поскорей совершилось, как бы на сцене, 
и чтобы все глядели и хвалили. Любовь же деятельная 
– это работа и выдержка, а для иных так, пожалуй, це-
лая наука…»

Именно деятельная любовь, по писателю, являет-

ся предпосылкой блага человека, которая ведет его к 
Богу, спасению и свету. Благодаря деятельной любви 
Сонечки Мармеладовой убийца Раскольников ступил 
на путь «новой жизни» – и перед нами раскрывается 
«история постепенного обновления человека, история 
постепенного перерождения его». Автор постулирует 
мысль о том, как важно возгревать любовь даже к за-
блудшему, обременному грехах человеку: «И я с жаром 
начал говорить о том, что в самом падшем создании 
могут еще сохраняться высочайшие человеческие чув-
ства; что неисследима глубина души человеческой; что 
нельзя презирать падших, а, напротив, должно отыски-
вать и восстановлять…» («Село Степанчиково и его 
обитатели»); «Веруй, что Бог тебя любит так, как ты и 
не помышляешь о том, хотя бы со грехом твоем и во 
грехе твоем любит. <…> А будешь любить, то ты уже 
Божья... Любовью всё покупается, всё спасается. Уж 
коли я, такой же, как и ты, человек грешный, над тобой 
умилился и пожалел тебя, кольми паче Бог. Любовь та-
кое бесценное сокровище, что на нее весь мир купить 
можешь, и не только свои, но и чужие грехи еще выку-
пишь» («Братья  Карамазовы»).

Любовь как путь богопознания
Многие в свое время, подобно героям великого пи-

сателя, исступленно пытались решить вечный вопрос 
Божьего бытия, может, даже страстно страдали, терза-
ясь сомнениями, как и Митя Карамазов: «А меня Бог 
мучит. Одно только это и мучит. А что, как его нет? Что, 
если прав Ракитин, что это идея искусственная в чело-
вечестве? Тогда, если Его нет, то человек шеф земли, 
мироздания. Великолепно! Только как он будет добро-
детелен без Бога-то? Вопрос! Я всё про это. Ибо кого 
же он будет тогда любить, человек-то?».

Поиски Бога, по мнению Достоевского, являются 
целью каждого человека, ибо если нет Его, то всё до-
зволено. Вера же предполагает чувствование Господа 
личным внутренним убеждением, которое взращивает-
ся только деятельной любовью и событием с Ним. Лю-
бовь – опытный путь богопознания, сущность Творца, 
«совокупность совершенства» и возможность познать 
себя и предстать пред Ним. Достоевский, постигнув 
тайну Христа, уверен: любовь к Нему пропорциональ-
на любви к ближнему и соединяет через смирение и 
покаяние Бога и человека. «Али может быть такой грех, 
чтобы превысил Божию любовь?» – рассуждает ста-
рец Зосима, уверяя, что нельзя доказать бытие Бога, а 
убедиться в нем можно, но только опытом деятельной 
любви, которая и есть залогом спасения.

Иустин Попович, сербский богослов, канонизиро-
ванный в 2010 году в лике преподобных, считал, что 
идея Бога лежит в центре человеческого сознания, и 
справедливо называл Достоевского со-вечным из-за 
настойчивых мученических поисков богочеловеческо-
го смысла существования не только отдельного чело-
века, но и истории, величал писателя «апостолом», 
указывая, что в новейшее время никто так, как он, не 
свидетельствовал о Господе, а его христоликие герои 
«принимают мир из рук Богочеловека Христа, Который 
таинственно и кротко побеждает грехи мира». Спаса-
ет каждого любовью милующего и смиренного сердца, 
каждого, кто исполняет Закон, кто любит ближнего во 
гресе его…

Наталья Сквира
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Люди часто полагают, что искусство смирения вы-
ражается в умении быть незаметным для других 

и не замеченным ими, то есть максимально не быть 
даже в самом людном месте. Смиренный, якобы тот, 
кто во всем подавляет себя, никак не проявляется сво-
ими желаниями, в каком-то смысле, уподобляясь по-
койнику. 

Но смирение, состоит как раз в том, чтобы без воин-

ствующей гордости проявляться словами и поступками, 
гармонично транслируя вокруг себя мир (с-мир-ение) и 
согласие, созидание и любовь, дружбу и умиротворе-
ние. Не в подражании Смерти состоит существо сми-
рения, а в подражании Жизни суть этой добродетели.

 
Дмитрий Арабаджи

Смирение

"Все говорят: «Непростое вре-
мя». Что тут непростого? Ядерная 
война что ли? Антихрист пришёл? 
Да нет, он просто стучится в две-
ри нашего сердца. Вот это будет 
испытание. Прекрасно никогда не 
будет. Прекрасно будет, когда все 
– и взрослые, и старики, и дети, 
и женщины, и мужчины – войдут 
в Церковь и начнут самовоспита-
ние, терпение, смирение, любовь, 
труды. Тогда да, а до этого – нет. 
Мы знаем из замечательной по-
следней книги Нового Завета, 
Апокалипсиса, что такого не будет 

никогда. Наоборот, мы в преддве-
рии. Большинство из нас не дожи-
вут, и слава Богу. Святые отцы го-
ворили: «Не дай Бог дожить». Это 
будет по-настоящему непростое и 
тяжёлое время, когда от нас ниче-
го не будет зависеть, только одно 
– терпеть и устоять в вере. Боль-
ше ничего, две задачи – терпение 
и стояние в вере. А сейчас репети-
ция. Бог вам всем в помощь!"

Одна из последних пропове-
дей протоиерея Димитрия 

Смирнова

Те самые лепты вдовы, на которые указал Хри-
стос: «И сел Иисус против сокровищницы и 

смотрел, как народ кладет деньги в сокровищницу. 
Многие богатые клали много. Придя же, одна бед-
ная вдова положила две лепты, что составляет код-
рант. Подозвав учеников Своих, Иисус сказал им: 
истинно говорю вам, что эта 
бедная вдова положила боль-
ше всех, клавших в сокровищ-
ницу, ибо все клали от избытка 
своего, а она от скудости своей 
положила все, что имела, все 
пропитание свое» (Мк.12:41–44).

Вдруг задумался. Кто кроме 
Спасителя мог знать, что эта жен-
щина отдала последнее? И кто, 
кроме Него обратил бы внимание 
на женщину, которая что-то по-
жертвовала... Мало ли кто и что 
жертвует и почему.

Я по десять раз на дню читаю в 
комментариях к родному «Фоме» 
про то, что в Церкви нет благодати; что верующие рав-
нодушны к страданиям ближних, а если и делают нечто, 
то напоказ. Я без радости, но вполне допускаю, что мы 
совершаем множество грехов. И часто даже не скры-
ваясь. Но неужели в мире, в Церкви нашей и впрямь 
одни грехи, и ничего доброго? А может, это обман зре-
ния, привычного выхватывать то, что дурно? Святое и 
истинно доброе чаще всего незаметно и редко ценится 
по достоинству. Если бы Христос, будучи прозорлив, не 

указал на подвиг той женщины, то кто бы вообще обра-
тил на неё внимание? Кто узнал бы, что человек отдаёт 
последнее?.. Пожалуй, вообще никто. Да и так ли уж 
часто даже видимые и известные мне проявления бла-
годати, любви, добра, я ценю по достоинству?

И подумалось: быть может, это неумение видеть, а 
через то и любить в человеке об-
раз Божий — это и есть то самое 
«бревно» (точнее одно из мно-
гих «брёвен»), какое надо вы-
нуть из собственного глаза, пре-
жде чем рассуждать о ближнем? 
Возможно, одно из калечащих 
душу свойств как раз и есть не-
умение замечать и радоваться 
доброму. И напротив, стремле-
ние созерцать именно и только 
дурное (даже доброе перетол-
ковывая и извращая)? Если это 
верно, то «Не судите» особенно 
важно. Поскольку «бревном» 
осуждения в глазу извожу себя 

самого. Впадаю в уныние. Теряю веру.
Вынуть бы это «бревно», как призывает Господь! И 

быть может, столько бы открылось доказательств при-
сутствия Божия! Столько благодати бы оказалось даже 
в нынешнем, падшем мире! Сколько добрых человече-
ских поступков, вплоть до тайных подвигов открылось 
бы глазу. Каким и были те две лепты нищей женщины, 
потерявшей мужа...

Владимир Гурболиков

Одна незаметная причина, по которой впадаешь в уныние и теряешь веру

«Непростое время»



10

Мужские советы от Лонгина 
Сотника

Ремесло, бескомпромиссность, поступок.
Выбирай достойное ремесло

Мужчине – мужское занятие. Как бы ни пытались 
архитекторы трансгу-

манизма нас расчеловечить, 
движение против заложенной 
в нас Богом природы, муж-
ской или женской, чревато. 
Недаром в детстве у мальчи-
ков одни игрушки, у девочек 
другие, да и воспитываю нас 
по-разному… Вот ведь дока-
тились, правда, что это при-
ходится объяснять? Мужских 
занятий, на самом деле, очень 
много, и они, конечно, должны 
приносить пользу ближним и 
помогать мужчине раскрывать 
себя и заложенные Создате-
лем таланты. Конечно, ситу-
ации бывают разные: иногда 
сложные жизненные обстоя-
тельства могут заставить нас 
временно заниматься не тем, 
к чему лежит душа и к чему 
мы призваны. Но работа – не 
всегда ремесло и призвание, 
а трудности существуют, что-
бы их преодолевать. Главное 
– оставаться верным Богу и 
голосу своего сердца.

Лонгин выбрал себе более 
чем мужское занятие: стал 
легионером в римской армии. 
Очевидно, за особые отличия, 
он дослужился до должности 
центуриона. История умалчивает о том, через что при-
шлось пройти этому воину, но поступки его храброго 
духа, дошедшие до нас благодаря христианскому пре-
данию, говорят в лишь в пользу того, что мужества у 
сотника Лонгина из Каппадокии было не занимать.

Никаких компромиссов с совестью
Если точность – вежливость королей, то честность 

– лучшая политика. Положа руку на сердце, нужно при-
знать, что слабому и падшему человеку тяжело, не кри-
вя совестью, все время говорить правду, только правду 
и ничего кроме правды. Бывают и ситуации, когда луч-
ше просто промолчать, и не говорить ближнему прав-
ды, чтобы не ранить, не обидеть, не подтолкнуть его к 
опасным для него состояниям и действиям. Но каждый 

из нас сталкивался с ситуацией, где покривить сове-
стью было сродни предательству. В судьбоносные мо-
менты идти на компромиссы с совестью просто нельзя.

Лонгин стоял при Кресте в оцеплении во время 
казни Спасителя и видел Его страдания. Он охранял 
со своей группой Гроб Господень и стал свидетелем 
Воскресения Христова. Сердце центуриона оказалось 

сильнее устава и иудейского 
золота. Когда Лонгина и его 
воинов попросили дать лож-
ные показания о том, что ника-
кого Воскресения не было, он 
просто отказался. На его гла-
зах произошло чудо победы 
над смертью, торжество Бого-
человека над сильными мира 
сего, открытие врат рая для 
всего человечества. Можно ли 
было пойти в разрез с голосом 
совести, призывавшим после-
довать за Христом? Лонгин не 
смог. Он остался верен Богу и 
себе.

Совершай поступки
Поступок – это то, что отли-

чает мужчину. В нем нет меха-
нического рутинного действия, 
которое мы каждый день вы-
полняем «на автомате». По-
ступок требует концентрации 
нашей воли, разума, чувств и 
затем выполнения осознанных 
действий. Поступком может 
быть и сказанное в решитель-
ный момент слово, и дело, на 
выполнение которого мы себя 
мобилизовали. Именно в со-
вершении поступков рожда-
ется человек, куется крепкий 
внутренний мир, завоевыва-

ется уважение и творится история, пусть даже персо-
нальная, но только действия меняют мир.

Лонгин оставил службу после инцидента в Иеруса-
лиме, потому что не мог лгать. Он принял крещение и 
вернулся на родину, в Каппадокию, куда за ним посла-
ли целый отряд воинов. Бывший сотник принял своих 
палачей, накормил и даже узнал о их суровой миссии. 
Он не был узнан никем из них и мог спокойно сбежать. 
Лонгин раскрыл свою личность – и даже после этого 
пришедшие за его жизнью легионеры готовы были от-
пустить его, настолько велико было их уважение к это-
му человеку! Но он и до смерти оставался верен Хри-
сту, мужественно решив следовать по стопам Учителя 
до последнего вздоха.

Владимир Басенков
некоторые говорят, что человеческая любовь – это бессмысленно. Это большое заблуждение. Любовь толь-

ко тогда является бесплодной и бесполезной, когда она исключает из себя любовь к Богу и не стремится к Нему.
Добрый не тот, кто делает добро, а тот, кто не может сотворить зло.
превыше всех законов и канонов стоит любовь.
Доброта откроет вам дверь Рая, смирение введет в него, а любовь поможет увидеть Бога. Только в настоя-

щей любви можно увидеть Бога, так как Бог есть Любовь. (преподобный Гавриил Ургебадзе)
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Несколько слов про любовь, или 
В чем разница между рассужде-

нием и осуждением?

В   евангельском воскресном чтении мы слушали 
Божье слово про любовь.

«И ка́к хотите, чтобы с вами поступали люди, та́к 
и вы поступайте с ними. И если любите любящих 
вас, какая вам за то благодарность? ибо и грешни-
ки любящих их любят. И если делаете добро тем, 
которые вам делают добро, какая вам за то бла-
годарность? ибо и грешники то́ же делают. И если 
взаймы даёте тем, от которых надеетесь получить 
обратно, какая вам за то благодарность? ибо и 
грешники дают взаймы грешникам, чтобы получить 
обратно столько же. Но вы люби́те врагов ваших, и 
благотворите, и взаймы давайте, не ожидая ничего; 
и будет вам награда великая, и будете сынами Все-
вышнего; ибо Он благ и к неблагодарным и злым. 
Итак, будьте милосерды, как и Отец ваш милосерд» 
(Лк. 6:31–36).

Но как научиться любить? Господь дал нам эти две 
главные заповеди:

«Иисус сказал ему: возлюби Господа Бога твое-
го всем сердцем твоим и всею душею твоею и всем 
разумением твоим: сия есть первая и наибольшая 
заповедь; вторая же подобная ей: возлюби ближ-
него твоего, как самого себя; на сих двух заповедях 
утверждается весь закон и пророки» (Мф. 22:37–40).

Но как возлюбить ближнего своего, как самого себя? 
Нужно его понять с Божьей помощью. Как ты пытаешь-
ся понять себя: свои мысли, свои чувства, движения 
своей души. Точно так же понимай и его: пытайся по-
нять его мысли, чувства, движения души, попытайся 
сделать их родными себе. И тем самым соединиться с 

ним. Уясни: перед тобой целая вселенная любви, свя-
тости, греха, боли, слез. И путешествие в этот космос 
сердца другого человека увлекательнее, чем путеше-
ствие по фантастическому Средиземноморью Толкина 
или на Марс через черные пустыни ледяного вакуума.

И твой космический корабль сердечного путеше-
ствия, твой метод познания другого человека 
– это рассуждение, основанное на заповедях 
Божиих. Грех человека не принимай, ненавидь 
его, а человека – жалей. Он болен грехом, как 
больны раком или коронавирусом. Жалей боль-
ного, потому что и ты болен тоже. И тебя кто-то 
пожалеет.

Метод театра переживания Станиславского. 
Ты не сыграешь характер персонажа, если не 
проникнешься к нему любовью. Даже самого 
отъявленного злодея. Если не увидишь в нем 
образ Божий и светлый луч добра Христова. Как 
говорила преподобномученица Елисавета: «Об-
раз Божий нельзя в человеке уничтожить, его 
можно только замутить». И венценосная вели-
кая княгиня шла в криминальные страшные тру-
щобы московской Хитровки, о которых столько 
ужасов написано, и пыталась привести к свету 
Божьему человеческие души, особенно детей.

Рассуждение отличается от осуждения тем, 
что первое замешано на любви, на милосердии, 
на стремлении помочь человеку. Осуждение 
базируется на грехе гордыни и ненависти. Вот 
в чем разница. Если ты злишься на человека, 
раздражаешься, обижаешься, ненавидишь – это 
осуждение. Но если пытаешься ему помочь и 

потому анализируешь, хочешь разобраться в его по-
ступках, то ты рассуждаешь. На то нам и дан ум, писал 
митрополит Афанасий Лимассольский.

Попытайся понять человека. Удели ему время. И 
чем большее испытываешь отвращение, тем больше 
пытайся понять. С молитвой, конечно. С призыванием 
Святого Духа, чтобы Он Своим светлым крылом про-
светил твои сердце и разум.

Сергей Довлатов писал когда-то, что выше правды 
милосердие. И это действительно так. Потому что по 
правде Божией ни один человек не достоин жить. Но 
Всевышний Творец наш дарует жизнь каждому из нас 
– страшному грешнику, потому что любит нас и мило-
сердствует. И ты свое сердце наполни милосердием. 
Когда-то великий греческий святой новейшего време-
ни преподобный Паисий Святогорец говорил: любовь 
всегда должна быть с жертвенной мукой сердца. Любо-
вью к людям нужно болеть.

Как в одном из рассказов Антона Павловича Чехова: 
отец пишет сыну письмо. Он сыном недоволен, ругает 
его, наставляет. А в конце письма не удерживается и 
прибавляет что-то типа «ты же не забывай надеть шер-
стяные носки, чтобы не замерзнуть». Любовь, которая 
выше всего.

Кутайте друг друга в свою любовь. Пусть ваши гла-
за, движения, поступки источают милосердие. Согреем 
друг друга своим теплом. Пусть Господь Бог, Который 
есть любовь, порадуется за нас! 

«По тому узнают все, что вы Мои ученики, если 
будете иметь любовь между собою» (Ин. 13:35).

Протоиерей Андрей Чиженко
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   Страничка для детей и взрослых
Девочке три, она едет у папы на шее...

Девочке три, она едет у папы на шее.
Сверху всё видно совсем по-другому, чем снизу.

Папа не верит, что скоро она повзрослеет.
Папа готов воплощать в жизнь любые капризы.
Девочке шесть, на коленках у папы удобно.
Он подарил ей щенка и большую 
конфету.
Папа колючий, как ёж, и как мишка 
огромный.
Папа умеет и знает вообще всё на 
свете.
Девочке десять, и ей захотелось по-
маду.
Сперла у мамы, накрасила розовым 
губы.
Папа ругался, кричал, что так делать 
не надо.
Папа умеет бывать и сердитым, и 
грубым.
Девочке скоро пятнадцать, она 
повзрослела.
В сумочке пачка «эссе» в потаённом 
кармане.
Папа вчера предложил покататься 
на шее.
Девочка фыркнула: ты же не выдер-
жишь, старый.
Девочка курит в окно и отрезала чёлку.
Девочка хочет тату и в Египет с подружкой.
Папа зачем-то достал новогоднюю ёлку.
Девочке это давно совершенно не нужно.
Девочке двадцать, она ночевала не дома.
Папа звонил раз пятьсот, или может быть больше.
Девочка не подходила всю ночь к телефону.
Папа не спал ни минуты сегодняшней ночью.
Утром приехала, папа кричал и ругался.
Девочка злилась в ответ и кидалась вещами.
Девочка взрослая, так говорит ее паспорт.

Девочка может бывать, где захочет, ночами.
Девочка замужем, видится с папой нечасто.
Папа седой, подарил ей большую конфету.
Папа сегодня немножечко плакал от счастья:
дочка сказала, что он превращается в деда.

Девочке тридцать, ей хочется к папе 
на шею.
Хочется ёлку, конфету и розовый 
бантик.
Девочка видит, как мама и папа ста-
реют.
В книжке хранит от конфеты разгла-
женный фантик.
Девочка очень устала и плачет но-
чами.
Папа звонит каждый день, беспоко-
ясь о внучке.
Девочка хочет хоть на день вернуть-
ся в начало,
девочка хочет домой, хочет к папе 
на ручки.
Девочка женщина с красной пома-
дой и лаком.
Девочка любит коньяк и смотреть 
мелодрамы.
Папа звонил, и по-старчески жалоб-
но плакал.
В ночь увезли на карете в больницу 

их маму.
Мама поправилась, девочка ходит по кухне.
Пахнет лекарствами и чем-то приторно сладким.
Девочка знает, что всё обязательно рухнет.
Девочке хочется взять, и сбежать без оглядки
в мир, где умеют назад поворачивать время.
Где исполняются влёт все мечты и капризы.
Где она едет, как в детстве, у папы на шее,
и ей всё видно совсем по-другому, чем снизу.

Мальвина Матрасова

Решила Евангелие почитать. Стоя - тяжко, прилег-
ла. Удобнее так.

Тут же искушение, в дверь по-
звонили.

Соседка Лариса за ложкой 
соли пришла. Сорок минут стоя-
ли в коридоре о врачах из нашей 
поликлиники говорили. Необразо-
ванные они и незнающие ничего, 
понавыписывали лекарств не тех, 
что надобно, вот и нет здоровья. 
Не то, что раньше.

Ох, горе, горе…
Пошла прилечь, слово Божье 

почитать, да вспомнила, что Мала-
хов по телевизору.

Страсти то какие рассказывали! Куда мир катится?!
Потом дочка позвонила. Полча-

са ей объясняла, как шуба делает-
ся из селедки. Новый год же скоро, 
а оливье мясное есть нельзя. Пост.

Хотя, что не говори, все равно 
скоромное на стол поставят. Госпо-
ди, что ж они такие непослушные?

Расстроилась. Накапала вало-
кордина, выпила успокоительного 
да и легла. Ночь на дворе, а утром 
то на службу в храм Божий.

А вы, батюшка, говорите еже-
дневно Библию читайте.

Когда?

Протоиерей Александр Авдюгин. Рассказ.


